

## LA FUERZA SOCIAL DEL SOCIALISMO

La fuerza social del socialismo puede ser grande en España; hoy no lo es; hoy es insignificante. Cuando Pablo Iglesias se la brida al *Trabajo* y á Melquíades Álvarez, se abraza al «odioso burgués», pero no les hace un regalo muy espléndido.

Registremos estadísticas: ellas nos darán al menos la cantidad: la calidad ya iremos á buscarla á otras fuentes.

¿Cuántos socialistas habrá en España? Hablo de hombres que se llaman socialistas, no de hombres que lo sean «conscientemente», éstos son muchos menos porque no todo el que se llama socialista comprende el socialismo ni sabe de donde viene ni á donde va.

Un día le preguntaba yo á uno de los organizadores del socialismo madrileño: ¿predominan los socialistas en la Casa del Pueblo?

«Oh! por el número, no—me contestó.—En mi Sociedad nos aproximamos á 8.000 mil y no habrá 500 socialistas. De los 35.000 obreros asociados y federados en la Casa del Pueblo, los socialistas no pasarán de 2.500. Una pequeña minoría como vé. Nuestra marcha es difícil, desesperadamente lenta.

Advertid que Madrid ha sido el gran campo de experimentación del partido socialista. Hace quince años que son ellos los que llevan y traen á los obreros; cuando nadie pensaba en organizarlos, ellos formaban las sociedades de resistencia, copaban las juntas directivas y en sus reuniones, manifestaciones y mítins festejaban y cantaban á la Musa del Socialismo. En esos quince años han podido ejercer sobre el alma del obrero madrileño todas las propagandas, sugerencias y manipulaciones que les haya venido en gana.

Nadie le iba á la mano porque poca cosa significan á mi juicio las rebeldías alborotadas de unos cuantos centenares de anarquistas. Cuando se han rebelado los han echado y en paz. Y allí estaban para hacer entre los obreros madrileños esta obra de catequesis los caporales del partido, los intelectuales, los propagandistas, los organizadores y administradores técnicos de las asociaciones, los antiguos que recordaban la Internacional y la infancia del partido y los nuevos que á él venían por romanticismo, por ambición ó por gratitud.

Desde el año 1879, fecha que reza la partida de bautismo del *Partido Socialista Obrero*, eso es lo que han conseguido en Madrid, Mea del socialismo y con quince años de monopolio en la propaganda obrera.

«No es este un dato expresivo? No les dice esto que el obrero español es refractario á las quimeras pasadas y neblinosas de su socialismo marxista?

Porque en el resto de España ha sucedido lo mismo.

«Recordáis el caso que ha contado Chaves? Pablo Iglesias fundó grandes sociedades en la provincia de Zamora y no hace mucho tiempo esas sociedades se empeñaron en que se repartieran entre ellos ciertos bienes comunales.

Es decir, no querían la propiedad colectiva municipal si no la «odiosa» propiedad individual. Los nuevos hijos del socialismo daban el salto atrás; sacaban fuera sus latentes instintos burgueses y repugnaban con los hechos y propagandas del socialismo que tal vez pensaban ingenuamente profesar.

La segunda capital socialista era Bilbao y allí ya han sido derrotados por los católicos socialista Marvaud asegura que en estos dos últimos años han perdido el 35 por 100 de sus adherentes.

Pero estos datos parciales no nos dan la cifra total. Levantan un poco el velo tras del cual nos mostraban «al fantasma socialista», pero

no nos dicen su talla, su acometividad, su fuerza física.

Sigamos adelante. Otro dato revelador es su prensa. En Francia el socialismo cuenta doctas revistas, grandes periódicos diarios, bibliotecas de publicaciones. En Alemania tienen 78 periódicos diarios con 900.000 suscriptores, cuatro grandes revistas y una escuela de periodistas.

¿En España qué tienen? Un historiador del socialismo cuenta siete pequeños semanarios que arrastran penosa vida, plagados de vulgaridades contra el capitalismo, de cartas contando los crímenes ó atropellos de la burguesía en un estilo primitivo, más ayuno aunque de literatura de seriedad científica con alguna que otra traducción artículo de orientación política. Esos semanarios son *El Socialista* de Madrid, *La Luchade clases* de Bilbao *La Aurora social* de Oviedo, *Solidaridad de Vigo*, *El 1 de Mayo* de Almería, *El Trabajo* de Elche y *El Obrero Balear* de Palma de Mallorca.

Veinticuatro años hace que se publica *El Socialista* y casi desde su aparición están pensando en hacerlo diario, habiendo utilizado para conseguirlo los más ingeniosos recursos. Todavía es semanal. Las revistas que han lanzado han muerto al nacer.

¿Qué significará esto? ¿Concebís vosotros un partido político y social que todo lo fie á la propaganda, que ponga su triunfo en moldear la sociedad en un nuevo crisol, que se precie de moderno y progresivo y que no utilice la prensa como arma de conquista y medio de penetración? Y si no la utiliza ¿porqué será? Si no tiene escritores y no tiene lectores ¿quién creará en su número y en su fuerza?

Ellos, en fin, lo han confesado. En el Congreso socialista internacional de Stuttgart, Iglesias y Cortes exhibían las fuerzas socialistas organizadas, el ejército que las constituían.

Eran aproximadamente 6.000. *Severino Anar.*

Una conferencia de señor Labra

## EL PROBLEMA DE LA EMIGRACION

Oviedo.—El senador señor Labra ha explicado en la Sociedad Económica los trabajos hechos en el congreso de la emigración, reunido recientemente en Santiago, y en el que se acordó que en el próximo congreso se celebre el año próximo en Oviedo.

Estudia el problema de la emigración en sus tres aspectos. Sostiene el derecho de emigrar y el deber del Estado á amparar, por unanimidad, á las nacionales. Explica las leyes prácticas italiana, alemana y española.

Describe la situación de los emigrantes en Cuba, Argentina, Méjico y el Uruguay, y el estado misero del gallego, ahogado por el caciquismo y los toros.

Señala la benéfica influencia americana que se advierte en Asturias, la Montaña, Vizcaya y el ditoral catalán, y profundiza magistralmente en el problema internacional, diciendo que la integridad moral.

Explica la crisis española y la decadencia de los últimos años, y reconstituir la personalidad internacional, viviendo vida europea y afirmando nuestra representación en América, mediante la afirmación de la vida española en los Estados americanos.

Relata el carácter internacional del congreso de Santiago, cuyos acuerdos sintetiza señalando el curso cauroso que le han prestado las Sociedades Económicas españolas y americanas, la adhesión de los diplomáticos y cónsules americanos, y la constitución de una Sociedad protectora de los españoles residentes en el extranjero, con el apoyo principal de las Económicas y Cámaras de Comercio.

El orador fué repetidas veces aplaudido por su auditorio.

## PERIODICOS Y REVISTAS

De Madrid y Barcelona se hallan de venta en la CASA ANUNCIADORA, Palacio, 2.

## LA PROCLAMA DE GALDOS

No hace muchos días que uno de nuestros corresponsales en París nos remitió copia de los carteles que en las calles de dicha capital aparecieron anunciando una conferencia de Sebastián Faure, destinada á divulgar las groseras calumnias que contra España ha puesto en circulación el anarquismo internacional durante estos últimos meses.

La lectura de aquel texto odioso nos hizo enrojecer de ira y de indignación, como sublevará el ánimo de todos los españoles que lo lean.

Olvidado teníamos el despreciable libelo; más hoy lo volvemos á coger con repugnancia para darle publicidad, porque conviene traer ese ruin testimonio al debate, para que sepan el origen y las añidades de ciertas campañas que, aunque parezca mentira, han tenido ecos aquí y tienen relación con otras que sustentan entre nosotros por los elementos avanzados de la política.

Dice así el cartel: *Le mercredi 15 Sept. 1909 á 8 h 1/2 du soir aux Sociétés Savantes, 9, rue Danton*

## Conférence

publique et contradictoire DE Sebastian Faure

## L'Inquisition en Espagne

—Sommaire— *L'aventure Marocaine—Le soulèvement populaire.—La Catalogne á feu et á sang.—Effort héroïque.—Barcelone vaincue.—Féroce répression.—Atrocités et sauvageries.—Protestons! Avachons aux bourreaux nos frères Espagnols!*

Prix des places *Premières, 2 francs; Secondes, 1 fr.—Troisièmes, 50 centimes.*

*Ouverture des portes á 7 h. 3/4 soir.*

¡Horrible! ¡Verdad!

Pues con las mismas «ideas» contenidas de un modo sumario en ese cartel y á todo vello explanadas en los periódicos anarquistas y anarquizantes extranjeros, ha aparecido ayer en las columnas de algunos diarios de Madrid una proclama suscrita por Galdós y redactada por él con el propio estilo trajurisi en que el jiboso israelita Naquet amenazaba á los «tigres de Madrid con el hierro candente del desprecio universal dispuesto á herir sus rostros degradados».

Como en el cartel de la conferencia de Faure, en la proclama galdosina se habla también de la *Inquisición española*, de la *aventura de Marruecos*, de los *sucesos de Barcelona* y su *féroce répression*, de *barbarie* y de *protesta airada*.

Vayan algunos ejemplos: «Apagumos de un soplo los cirios verdes que alumbran el siniestro Santo Oficio, llamado por mal nombre *Defensa Social*, vergüenza de España y escándalo del siglo, y pongamos fin á las persecuciones inicuas, al enjuiciamiento caprichoso, á los destierros y vejámenes, con ultraje á la Humanidad y desprecio de los derechos más sagrados».

«La desafortunada aventura de la guerra del Rif y las enormidades de Barcelona reclaman enmienda urgente».

«No estorbemos á la justicia, sino á la desenfrenada arbitrariedad y al furor vengativo».

«Ya es tiempo de que se acabe tanta degradación y el infamante Imperio de la mayor barbarie política que hemos sufrido desde el aborrecido Fernando VII».

Como se ve, Galdós no sólo coincide en pensamiento con los puntos capitales de la conferencia de Sebastián Faure, sino que fortalece y corrobora con sus afirmaciones la serie de embustes de toda especie puestos en juego para desacreditar á España por el titulado *Comité de defensa de las víctimas de la represión española*, que inventó y propaló la leyenda de una odiosa tiranía ejercitada por el Gobierno español.

Y á pesar de ello don Benito tiene la audacia de dirigir su manifiesto al pueblo español.

«Ni aun tomaré—dice—el nombre y razones del partido político á que perteneczo. Quiero subirme adonde pueda encontrar la máxima extensión de auditorio.»

Bien es verdad que el Faure español, después de haberse subido... á la parrá, vamos, se perca ó sin duda de que *están verdes*, y se echó á tierra para hablar con sus correligionarios políticos de este modo:

«Aunque sólo hablo como español, entiendo que mis últimas palabras han de ser para mis correligionarios, que de ninguna excitación necesitan para demostrar en todo caso su acendrado patriotismo. Los republicanos serán los primeros que acudan á levantar un fuerte muro entre España y el abismo».

Sospechamos que así será, si «El País» y sus amigos no han variado de opinión; sospechamos que este diario ha de apresurarse á poner un correctivo á las exageraciones de Galdós como lo hizo el 15 de septiembre con la proclama del *Comité de defensa de las víctimas de la represión española*, que se parece á la proclama de Galdós como se parecen dos hijos de la misma madre.

Y «El País», en un momento de sinceridad, escribió entonces: «En el documento del Comité formado en París se han cometido dos grandes injusticias que, por amor á la verdad, y aunque el Gobierno no lo merece, pero si España, vamos á desvanecer. Creen que los Consejos de guerra funcionan ilegal y crecientemente, y creen resucitados los tormentos de Monjuich. Ambas suposiciones son falsas, totalmente falsas».

A título de amigos y de compañeros pedimos á los individuos del Comité que rectifiquen esas falsedades. Créanlos. Si fueran ciertas las pregonaríamos. No las sostengan, pues comprometen su causa... No exageren, no incurran en error, no mientan».

De «El Universo»

## Costa-Galdós

No tratamos á Costa. Tampoco tratamos á Galdós. A entrambos los conocemos por lo que dicen y también por lo que hacen; por sus obras de ciencia jurídica, social y política al primero; por sus *Episodios*, novelas y comedias al segundo. Los conocemos también por sus hechos: por su firmeza, por su constancia, por su tenacidad á Costa; por su ligereza, por su versatilidad, por la inconsistencia de su carácter á Galdós. Cualquiera que fuese el estado de su espíritu, el ilustre baturo, á ratos enamorado de las castizas tradiciones españolas y de la democracia histórica, á ratos demagogo; cincelando periodos de prosa grandilocuente en los que asoma á intervalos la cabeza el Franciscano Jiménez de Cisneros ó el execrable Mirabeau, Costa es siempre Costa, un autoritario que invoca la revolución ó un revolucionario que canta los tiempos de oro de la autoridad.

Galdós es todo lo contrario. Desde sus primeros hasta sus últimos *Episodios*, desde *Marineta* á *Cassandra*, desde *Realidad* á *Electra*, desde su recogimiento en el gabinete del literato hasta la prodigalidad de su persona en mítins y en merenderos, Galdós es cada día un hombre distinto, y ora merece aplauso de sus admiradores ó vituperio de los espíritus reflexivos su obra literaria, en la que vibra más ó menos el ideal; ora se granjea justas animadversiones al dejarse influir y dominar por la tendencia de escuela ó por el prejuicio de secta; ya atrae sobre sí las más severas censuras cuando el literato se transforma en comerciante y usa procedimientos que no desdenaría para la venta de alubias y garbanos; el modesto tendero de ultramarinos; ya inspira el sentimiento de la conmiseración, rayano en el desprecio, cuando se le va convertido en maniquí que traen y llevan á su gusto los más mediocres diputados de la minoría republicana, llegando á merecer esta burlesca sangría que recogieron hace unos meses los periódicos:—«Ese señor, que firma mensajes y proposiciones y va como el loro del portugués á donde le llevan, no es don Benito Pérez Galdós, es un sastre de la calle de Toledo».

¡Qué diferencia entre Costa y Galdós! Un día el Cuerpo electoral de Madrid proporciona una victoria ruidosa al partido republicano. El hombre que había entusiasmado á las masas, á las que venía hablando en voz recia desde el desastre, era Joaquín Costa, y Costa recibe la investidura de diputado á Cortes.

Sin duda, de su verbo y de su cultura se prometían sus correligionarios grandes éxitos personales y políticos. Costa, sin embargo, no abandona su retiro de Graus, El no puede prestar-

se á los convencionalismos á que rinde culto su minoría. El no es tampoco vulgar halagador de la plebe republicana, á la que en más de una ocasión ha flagelado duramente. Se requiere su concurso para la farándula del *bloqueo*, y contesta marcando con palabras de execración, encendidas como hierro candente, la frente de los arriistas.

La conducta de Galdós ha sido diametralmente contraria. Fué al Parlamento, al cual ya había pertenecido como miembro de una mayoría liberal, á desempeñar bajos y ridículos menesteres.

Su voz no se le oía nunca, porque ni se oyó aquel día que musitó las dos cuartillas que llevaba escritas. Le enseñaron el cimbel del bloque, y se precipitó tras él, deshaciéndose en ternezas, apareciendo unido y ayudando á uno de los hombres y de los partidos que mayores daños y más inolvidables agravios han inferido á España.

Y ahora, cuando acaba de hablar Costa, con sus exageraciones, eso sí, pero con la audacia de siempre, haciendo robusto informe acusatorio de la situación y del hombre que la encarna, D. Benito Pérez se dirige nada menos que «al Pueblo Español» con una alocución de palabras, vacía de razones, pletórica de lugares comunes y digna de un vulgar agitador. La diferencia que hay entre esos dos documentos media la que existe entre sus autores: entre quien, más ó menos equivocadamente, defiende un ideal sin curarse de popularidades, y quien apartándose de los altos ideales busca, con el halago, á los bajos intintos, la insana y despreciable popularidad callejera...

De «El Correo Español»

## CRONICAS DE LA GUERRA

## NOTAS SOBRE LA OCUPACION DEL CURUQU

El instinto nacional no se engañaba: la ocupación del Gurugú merecía ser, por sí solo, un objetivo, estando como está colocado entre la base de operaciones (Melilla) y el arco Nador, Zeluán y Benisicla. El Gurugú en pleno dominio de los moros, era el bloque de la plaza y la amenaza constante de sus comunicaciones con el Ejército.

Tomarlo á viva fuerza hubiera sido obra de muchos días y muchísima sangre. El 27, dos compañías de Las Navas, con su teniente coronel, que debía tener órdenes reservadísimas, entraron en la fatídica cañada del Lobo, escalaron las alturas, registraron las formidables posiciones, y recogieron los cadáveres de varios de sus compañeros. Al retirarse con su fúnebre hallazgo fueron ligeramente hostilizados.

Aquella tarde misma el teniente coronel de Las Navas celebró dos conferencias con el general Arizón, de las que no fué posible translucir nada; tal fué el mutismo en que el general y su subordinario se encerraron.

El 28, de madrugada, volvió á repetirse el reconocimiento por el general Arizón en persona y tres compañías de Las Navas; los Cazadores vilvieson á trepar, subiendo cada vez más cerca de los altos picos. Los cadáveres fueron recogidos, envueltos en banderas nacionales y depositados en furgones de ambulancia. El general Arizón advirtió el respetuoso temor de los Cazadores para coger aquellos deformados restos, y dió el ejemplo cogiendo con sus manos los cadáveres y llevando el mismo las camillas.

Mientras tanto, los Cazadores de Las Navas suben y suben; ya están á menos de media bora de las crestas: el cañon de la división Sotomayor resuena á los lejos, anunciando que el enemigo viene hacia aquellos agresivos lugares.

En aquellos instantes la bandera nacional, que cubre los restos de tanto héroe, parece vacilar en manos del general Arizón: quizá cruza por el pensamiento suyo colocarla en los picos que ya tocan los Cazadores; pero ordena la vuelta á la plaza, y sólo cuando los últimos soldados bajan al barranco, se escucha en las alturas el disparar de los rifleños.

Por la noche de aquel día son llamados al gobierno militar de coroneles Axó y Primo de Rivera y el teniente coronel Bermúdez de Castro; la conferencia es breve; tal vez en ella se dispone la decisiva escupación antes de que el enemigo se posesione del terreno.

Clareando el día suben las estribaciones las columnas: Axó, extrema izquierda, con compañías de Africa y Cazadores de Alba de Tormes; Aizpurrá, extrema derecha, con el Disciplina-

nario y cien moros adictos; Primo de Rivera, por el centro, con un batallón de Melilla, y Bermúdez de Castro, con Las Navas, por el barranco del Lobo y alturas de la derecha.

Casi simultáneamente llegan todos á las cúspides: una compañía de Las Navas tiene que despenharse materialmente por los barrancos y subir los acantilados, con el fusil en bandolera, para llegar frente al pico central. El corresponsal de «Le Matin» la contempla admirado, y grita «Viva España», «¡Vivan los Cazadores de Las Navas!» Otro viva le contesta en castellano más puro, es Mencheta, que desde una roca agita su sombrero.

El Gurugú es nuestro: la toma de posesión se solemniza con salvas y músicas. Primo de Rivera acampa y se fortifica en la loma que es llave del barranco del Lobo. Las demás columnas emprenden el regreso; pero en las avanzadas se sostiene vivo fuego.

Los moros adictos y los del Disciplina se retiran vivamente, y queda Las Navas conteniendo al enemigo, que trata de envolver las posiciones. Las Navas, formando un enorme martillo, marcha cubriendo la retaguardia y todo el flanco amenazado; el orden es perfecto: siete bajas en la compañía de retaguardia son las únicas pérdidas del batallón.

Al bajar al llano los Cazadores, ya están en el Hipódromo todas las fuerzas, excepto Primo de Rivera, cuyo servicio en estos instantes es de una importancia colosal. Las Navas encuentra al general Arizón El bravo general se acerca á Bermúdez de Castro y le dice:

—Le felicito á usted, señor teniente coronel.

—El jefe contesta: —Y yo á vuecencia, mi general.

La tropa victorea al general Arizón, levantando los cascos en la boca de los fusiles. El general, pálido de emoción, da un viva á España, y el batallón desfila, para entrar en su campamento, cantando el Himno de Las Navas.

Aquella noche, en la trinchera, los soldados recibieron un regalo del general: Jerez, que los Cazadores estiman como que es de siete pesetas botella.

—A peseta por herido—dicen—, mientras saborean su medio cuartillo por plaza.

## El fin del «Pont des Arts», de Paris

Este famoso puente, que une el palacio del Louvre con el Instituto de Francia, está destinado á desaparecer, y en su lugar se construirá otro más ancho para el tránsito de vehículos.

La construcción del puente data del año 1801; estaba destinado únicamente al tránsito pedestre. Pero las obras resultaron tan costosas, que, después de haberlo inaugurado fué menester cobrar un peaje. La inauguración tuvo efecto en el año 1804 y el primer día pasaron 65.000 personas por el nuevo puente, que no tardó en ser el paseo favorito de la gente elegante. A ambos lados del puente se habían dispuesto hermosos parterres con plantas exóticas, rodeados de bancos y sillas. Pero también los mendigos comprendieron que aquel puesto era inmejorable para su industria, y tras de ellos vinieron los vendedores ambulantes, los músicos callejeros y toda clase de gente vagabunda tratando de despertar la conmiseración de los transeúntes.

El último héroe de este puente fué un mendigo que durante diez años pidió limosna, ocupando siempre el mismo lugar, hasta que un día una millonaria le reconoció como hermano suyo.

Hasta el año 1848 tuvo que pagarse el peaje al pasar por el «Pont des Arts». Respecto á este particular cuenta la siguiente divertida historia del donoso dibujante Hervoy Monnier. Una tarde, al pasar este por el mencionado puente, iban detrás de él unos 50 estudiantes, en fila. Al llegar al final, Monnier se paró, dejando pasar delante de él á los escolares; más el guardián no reclamó el pasaje de éstos creyendo que se trataba de un profesor que pagaría por sus discípulos, y Monnier se vió comprometido á pagar por todos ellos.

## OBRA NUEVA

En las librerías de Gussp y Amengual y Muntaner se halla en venta el DIETARI DE L'EXIDA de Mn. Antoni M. Acover a Alemania y altres nacions l'any del Senyor 1907

# INFORMACION

## Funciones religiosas

Hé aquí el programa de los solemnes cultos que La Congregación Mariana de Nuestra Señora del Pilar, canónicamente establecida en la Iglesia de Montesión de Palma y la Colonia Aragonesa en ella inscrita, tributan a su excelsa Patrona en el presente mes.

**Día 12: Fiesta de la Virgen del Pilar.**—A las siete, siete y media y ocho, a intención de la Presidenta de la Congregación, Sra. D. Dolores Mas del Plá del Rey, se celebrarán Misas en la Capilla de la Virgen, por los Presbíteros aragoneses, Congregantes ilustres, H. Antonio Falco Sanllestra, Misionero de San Vicente de Paul; D. José Borrás, Capellán de los Cuerpos de Artillería e Ingenieros de la Plaza y Fray Francisco Ferrer, Comendador de la O. de la Merced, practicándose durante las dos últimas Misas el piadoso Ejercicio acostumbrado y visita a la Santísima Virgen, terminando con la Salve e himno nacional de la Peregrinación.

**Domingo 17: Fiesta principal.**—Por la mañana, a las siete y media, Misa de Comunión general que celebrará el M. I. Sr. D. Matías Company y Mas Canónigo y Cantre, Congregante ilustre y uno de los fundadores de la Asociación del Pilar, con lectura, música, cánticos, plática, Salve, himno nacional y reparto de un piadoso recuerdo.—A las diez y media: Exposición de S. D. M., Misa Mayor, Ocurrirá el M. I. señor D. José Miralles y Sbert, Canónigo Archivero de esta S. I. C. B., cantándose por la Capilla de Santa Cecilia, la Misa de Goicoechea «A la Inmaculada», siendo el orador sagrado el R. Sr. D. Andrés Servera, Fbro.

Por la tarde, a las seis y media: Exposición de S. D. M., Estación mayor, Trisagio Mariano, visita, Ave-Marias cantadas con sermón por el R. P. Director de la Congregación, solemne Te-Deum, Reserva con bendición que dará el R. P. Francisco Cuadras, S. J., terminándose con el himno de la Peregrinación.

**El Sábado día 23** habrá en la capilla de esta Congregación un turno de Misas desde las cinco y media de la mañana a las diez en sufragio de nuestros Congregantes difuntos. En la de las ocho, se tendrá el Ejercicio propio de los sábados. Se encarga eficazmente la asistencia a tan justo tributo de caridad con nuestros hermanos.—(R. I. P. A.)

## Estación enológica en Felanitx

El gobernador y el señor Algarrá en los pueblos.

Desde hace algunos días, se encuentra en Mallorca el Ingeniero Inspector Agrónomo de esta región, don Ricardo Algarrá.

Su viaje a esta isla tiene por objeto proceder al estudio de los viñedos para instalar en Felanitx una estación enológica.

El Gobernador civil, don Laureano de Irazabal, le dará cuantas facilidades estén a su alcance, a fin de que el señor Algarrá pueda verificar dichos estudios lo más pronto posible.

Esta mañana, en el tren de las 7.40, ha salido el Gobernador acompañado al señor Algarrá para Binisalem.

Desde esta villa trasladarán esta misma mañana a Luca, donde se proponen comer, regresando por la noche a Palma.

Mañana, en el mismo tren de la mañana pasarán a Felanitx.

## En la Casa de la Villa

Concejales de semana

Durante la presente semana estarán encargados de los siguientes servicios los concejales que a continuación se expresan:

De Fomento y Beneficencia, don Francisco Ruiz; de Ensanche y Murallas, don Bernardo Calvet; de Alumbrado, don Bernardo y Reem plazos, don Juan Alorda; y de Gobierno y Policía, don Luis Alemany.

**Para hoy**

Este medio día se reunirá la Comisión de Obras e Empeñados.

También se halla convocada para hoy la Comisión de Gobierno y Policía.

## El presupuesto municipal

Dado su interés, publicamos integro, aunque de ella ya hayamos anticipado un extracto a nuestros lectores, la enmienda presentada al presupuesto de este Ayuntamiento para 1910, en la que se crean nuevos arbitrios para aten-

der al cuidado y mejora de la vía pública. HeLa aquí:

Excmo. Sr.  
Los Concejales que suscriben, apreciando que es de necesidad imprescindible y perentoria la dotación de los créditos para cuidado de la vía pública, cuyo servicio no puede atenderse por falta de recursos, tiene la honra de proponer a V. E. que para sufragar tales gastos se amplíe el Proyecto de ingresos para 1910, presentado por la Comisión de Hacienda, creando los siguientes impuestos municipales:

Aumentos calculados:  
Pesetas

1.º Un arbitrio anual ordinario sobre ocupación del espacio público con tribunas o miradores y balcones que sobresalgan de la fachada, arreglado a la adjunta tarifa letra A. 40.000'00

2.º Un arbitrio anual ordinario sobre ocupación del subsuelo de la vía pública con cañerías para agua y con asomados a la alcantarilla, arreglado a la tarifa letra B. 30.000'00

3.º Aumento del quintuplo sobre la actual tarifa de licencias para construcciones. 55.000'00

4.º Un arbitrio anual ordinario por servicios municipales en los espectáculos públicos, arreglado a la tarifa letra C. 3.500'00

5.º Un arbitrio anual ordinario por gastos de inspección, vigilancia y guarda de construcciones fúnebres en los cementerios de Son Trillo, según tarifa letra D. 8.500'00

6.º Ampliación de la tarifa de suministro de agua canalizada al concepto de agua en buques a razón de 0'50 por metro cúbico. 3.000'00

Tarifa letra A

Arbitrio sobre ocupación del espacio público con tribunas o miradores (inverneros) balcones que sobresalgan de la fachada y lucernarios en las aceras, pórticos o calles y para inspección y vigilancia de las mismas en plazas, calles y demás vías públicas del término de Palma.

Por cada portal ó ventana de muro que desemboque en una tribuna ó mirador y por año; primer orden 10 pesetas, segundo orden 8 id., tercer orden 6 id., poblado arrabales 5 id., despoblado 4 id.

Por cada portal ó ventana de muro que desembogue en un balcon que sobresalga de la fachada; primer orden 5 pesetas, segundo orden 4 id., tercer orden 3 id., poblado arrabales 2 id., despoblado 1 id.

NOTA.—La calificación de plazas, calles, poblados y demás, se efectuará arreglándose a las últimas tarifas aprobadas para el arbitrio sobre «Licencias para construcciones en la ciudad antigua y en el Ensanche.»

Tarifa letra B

Arbitrio sobre ocupación del subsuelo de la vía pública con cañerías para agua y con acometidas a la alcantarilla.

Cañerías de agua

Por inspección de cada boquilla de percepción, cuota anual. 3'00

Por cada cañería y arqueta repartidora. 5'00 8'00

Alcantarillado

Por cada finca que vierta a la alcantarilla pública. 8'00

Tarifa letra C

Arbitrio por servicios municipales sobre Espectáculos públicos.

Plaza de toros

Corrida de Toros. 100'00

Idem de novillos. 50'00

Magogigangas y otros espectáculos. 25'00

Teatros

Funciones en el Principal. Por función. 5'00

Idem en el Lírico y en el Balear. 3'00

Idem en Sociedades, sones y otros sones de entrada de paga. 2'00

NOTA.—El arbitrio se pagará al anunciar las funciones.

Tarifa letra D

Arbitrio por Gastos de inspección, vigilancia y guarda de rútuos

y decorado de construcciones fúnebres de los cementerios de Son Trillo.

Cementerio viejo y neutro

Por cada solar de capilla al año. 5'00  
Por idem cripta id. al año. 5'00  
Por id. sepultura id. id. 2'00  
Por id. nicho id. id. 2'00

Ensanche del Cementerio

Por cada solar de capilla al año. 10'00  
Por idem monumento id. id. 5'00  
Por id. sepultura id. id. 4'00  
Por id. nicho id. id. 2'00

Nota.—Estos derechos son independientes de todos los demás establecidos hasta hoy.

Palma 7 Octubre 1909.—E. Sureda, Antonio Pou, Francisco Ruiz.

## Junta local de primera enseñanza

El sábado celebró sesión esta Junta.

Se enteraron los reunidos de la Real orden que resuelve la consulta elevada por esta Junta a la Superioridad, relativa a la toma de posesión de los maestros del segundo distrito escolar. En dicha disposición se ordena que a quien corresponde darles posesión es el Alcalde en nombre de la Junta.

En vista de esta disposición se acordó aceptarla pero que no se dé posesión a los maestros mientras el Ayuntamiento no cuente con medios para satisfacer el aumento de sueldo de los mencionados maestros.

Se acordó que la Junta dé posesión al maestro interino don Miguel Martínez Canals de la escuela pública vacante.

Se trató extensamente sobre el procedimiento que tiene que seguirse en el sucesivo para cuando ocurra algun caso de enfermedad contagiosa en alguna casa contigua al local de alguna escuela, acordando que los inspectores municipales traten del asunto para luego resolver en consecuencia.

## Nota Comercial

En Felanitx

En el mercado de Felanitx se cotizaba el almendrón, el sábado último, a 99'50 pesetas el quintal.

## La Junta de Beneficencia

Sobre un asilo

El proximo miércoles volverá a reunirse en el despacho del Gobernador civil la Junta de Beneficencia.

Continuará ocurriéndose en el asunto relativo al asilo de beneficencia particular que fundó el Cardenal Despuig.

## Los supervivientes del «Ballester»

Llegada a Palma

Ayer mañana, en el vapor correo «Lulio», llegaron de Valencia los tres supervivientes del bergantín goleta «Ballester», naufragado, según se cree, en aguas de Canarias.

Los supervivientes llámanse Sebastián Sabater, Bartolomé Abraham y Jaime Sbert.

A desembarcar del «Lulio», muchas personas les dirigieron preguntas acerca de la suerte de sus compañeros, contestando lo que siempre se ha dicho: que no se ha vuelto a saber nada de ellos.

Los tres venían satisfechísimos de las atenciones de que por todas partes habían sido objeto.

## En el Laboratorio de Porto-Pi

La vida de los animales marítimos.

Ayer mañana, conforme teníamos anunciado, se inauguró la serie de conferencias que se proponen dar los domingos del presente mes y del próximo noviembre el catedrático de Historia Natural de este Instituto D. José Fuset y el auxiliar del Laboratorio zoológico-marino de Porto-Pi Dr. don Francisco Pardillo.

La conferencia tuvo lugar en el acuario del Laboratorio, el que estaba ocupado por numerosa concurrencia, entre la que figuraban buen número de señoras y señoritas. Los pescadores a quienes están dedicadas especialmente estas conferencias, asistieron en infinito número.

El Sr. Fuset, a cargo de quien corrió la conferencia inaugural, desarrolló el tema *La Vida de los animales marinos*.

Después de un ligero preámbulo, entró de lleno a tratar el tema indicado enumerando los problemas de la Oceanografía.

Según las condiciones en que viven, dijo el señor Fuset, los animales y plantas marinas sufren grandes transformaciones. Los hay que, durante la cría, están

# GLIDINE

RECONSTITUYENTE MODERNO  
Da nuevas fuerzas, estimula el apetito y produce aumento de peso.—De venta: Farmacia Sureda, (Brossa, 9) y principales.

siempre en el fondo del mar, pasando luego a la superficie, como los hay también que viven en tiempo de cría en la superficie y luego bajan al fondo. Los hay que viven siempre en el fondo y los hay también que viven entre dos aguas.

Es bochornoso lo que pasa con los pescadores y principalmente con los españoles. Son en su mayor parte gente ruda, que no sabe nada en absoluto del mar ni de la vida de los peces, de esos seres que les dan el pan diario. Se les quiere instruir y ellos no lo quieren, lo cual queda bien demostrado con solo indicar los esfuerzos que inutilmente hacemos para conseguirlo.

Trató luego del mar. Donde tiene el mar mayores profundidades es en las costas asiáticas (oceanos Pacífico). Muchos legos, para no decir casi todos, sustentan la opinión de que el mar tiene mayores profundidades en el centro de los grandes mares que en la costa. Pero se equivocan: las mas grandes están, como ya queda indicado, en las costas. El mar es de mucho mas volumen que la tierra. Con solo decir que la profundidad media es de 4.000 metros quedará el hecho plenamente demostrado.

En el mar se han practicado muchos sondeos para averiguar donde estaban las mayores profundidades. No muy lejos de las islas Marianas es donde existe, que se sepa, la más grande profundidad: 9.600 metros. En los múltiples análisis de las aguas del mar realizados en Laboratorios han sido hallados 32 cuerpos distintos. Los principales, sin embargo, son el sulfato de cal y el carbonato. En el mar Mediterráneo han llegado a encontrarse 30 gramos de sal por litro. En el Báltico solo 10.

Este cambio de graduación de las aguas ocasiona que los peces del pacífico no puedan vivir en el Mediterráneo así como los de este no puedan hacerlo en el Océano. En este punto se extendió largamente el señor Fuset, lo mismo que al hablar de las corrientes marinas, diciendo que las aguas dulces van a la superficie y las saladas al fondo.

Habló de las observaciones que el Príncipe de Mónaco, entusiasta de la ciencia, ha realizado en las aguas. En el Atlántico ha encontrado 3 grados de temperatura y 12'50 en el Mediterráneo, cambio de temperatura que también influye mucho en la vida de los animales y de las plantas. Otra observación de Su Alteza: ejemplares pescados en el Atlántico a 1.400 metros no han podido vivir en la superficie, y si los cogidos en el Mediterráneo.

En demostración de sus manifestaciones, citó el Sr. Fuset varios ejemplos.

La luz solar influye notablemente en la vegetación marina. La luz solar atraviesa sin alterarse los 90 metros de agua resultando después difuso hasta los 350. Entonces desaparece por completo.

Los animales marinos se dividen en dos clases: herbívoros y carnívoros. Los primeros viven entre plantas. Los carnívoros habitan las profundidades arenosas y se alimentan de la presa de los peces pequeños y de la materia orgánica en descomposición de los otros animales muertos, que encuentran sobre la arena.

Habló del fondo del mar, extendiéndose en detallar el fondo rocoso, el arenoso y el fangoso.

Por último, trató de las divisiones biónómicas en zonas, diciendo que los antiguos Doctores solo admitían dos zonas: unas, aguas de escasa profundidad, desde el nivel hasta 200 metros; y otras, aguas muy profundas, que comprendían desde los 200 metros hasta el fondo. Ahora, los Doctores admiten ya tres zonas: una, que comprende los 200 metros primeros, y en la que viven los animales herbívoros y donde hay los pescados que constituyen importantes industrias; otra, que comprende desde 200 metros hasta 1.000, en que viven los animales de los restos de la primera; y la otra, desde 1.000 metros hasta el fondo, que suelen ser siempre fangoso.

En sucesivas conferencias, terminó diciendo el señor Fuset, iremos mi compañero el Dr. Pardillo y yo ampliando los puntos que hoy solo he intentado esbozar.

Una nutrida salva de aplausos coronó las últimas palabras del señor Fuset.

## Las conferencias

de la «Asociación de la Prensa»

En el *Círculo de Bellas Artes* se dió anoche la segunda conferencia de la serie organizada por la *Asociación de la Prensa de Baleares*.

Estuvo a cargo del Dr. Ariz. El salon estaba de bote en bote. En la concurrencia figuraban buen numero de señoras y señoritas.

## Lampistería EL AGUILA

LÁMPARAS Y GAS. INSTALACIONES DE CANALES Y TUBERÍAS. ELECTRICIDAD. BOMBAS Y GRIFERÍA. GASÓMETROS ACETILENO. MANGUERAS PARA RIEGO. Bañeras, Duchas y Lavabos. EL AGUILA, Brossa, 30.—PALMA

## Papel y sobres

La casa Amengual y Muntaner ofrece al público papel y sobres a los siguientes precios:  
1000 cartas comerciales timbradas Ptas. 8  
1000 sobres id. id. 3  
Cadena, 2.—PALMA DE MALLORCA y en las sucursales de INCA y MANACOR

El conferenciante desarrolló el anunciado tema: *La transmisión del pensamiento*.

Como introducción, el Dr. Ariz habló en primer término de Psiquismo en sus dos divisiones: psiquismo superior y psiquismo inferior. Para explicar este último trazó en la pizarra el esquema inventado por el Dr. Grazzet, de Montpellier.

Trató luego, superficialmente, del hipnotismo, la sugestión, la telepatía y el presentimiento, entrando luego en el desarrollo de su tema: la trasmisión del pensamiento.

Manifestó que las funciones teatrales de transmisión del pensamiento han dado ocasión a que este tema fuese muy discutido por personas legas.

¿Existe realmente la transmisión del pensamiento?—preguntó el conferenciante. Dos teorías la aceptan: el espiritismo y la de radiaciones píquicas; más la ciencia positiva no ha dicho aún sobre este punto su última palabra.

Dijo que al presentarse Brans como el primer transmisor de pensamiento en uno de los teatros de Nueva York, atrajo poderosamente la atención, y los hombres de ciencia examinaron el caso, siendo el resultado del examen un gesto de incredulidad. Una de las explicaciones que se dieron fué la de que la transmisión del pensamiento se efectuaba por contacto, mediante casi imperceptibles movimientos musculares representativos de la idea.

Dijo que hay que desconfiar, de esas funciones de teatro, en que ordinariamente una mujer sirve de *medium* para la supuesta transmisión del pensamiento. Entre el *medium* y el que lo dirige actúa una clave previamente convenida, la que permite a éste transmitir al *medium*, gracias a una perfección nada práctica, cuanto desean los espectadores.

Como final de su conferencia y demostración de que la transmisión del pensamiento no ha sido comprobada por la ciencia, relató un interview celebrada por el d'ers tante con el famoso doctor Fierre Janet, de Paris, encargado de la *Salpêtrière* de la sección de enfermedades nerviosas y hombre, por lo tanto, que tiene ocasión casi diaria de practicar observaciones sobre el punto de que se trata.

El Dr. Janet se mostró incrédulo respecto a la transmisión del pensamiento. Siempre que he tratado—dijo—de sistematizar las experiencias sobre transmisión mental, he fracasado. Y como el Dr. Ariz le interrogara sobre cierto caso citado por Lombroso, el Dr. Janet le contestó con un gesto de incredulidad.

El conferenciante manifestó que de la misma opinión que el Dr. Janet era otra autoridad en esta materia: el Dr. Tarchanoff, profesor de la Academia de Medicina de San Petersburgo.

El conferenciante insistió en negar la transmisión del pensamiento, manifestando que precisamente el secreto del pensamiento es una de las altas prerrogativas del hombre.

El Dr. Ariz terminó su disertación dando las gracias a la *Asociación de la Prensa de Baleares* por la atención de que había sido objeto al invitarle a dar la conferencia.

Una nutrida y prolongada salva de aplausos premió el trabajo del Dr. Ariz.

## Para los soldados de Melilla

Donativos en metálico

Ayer estuvo en la Capitanía general el presidente de la real sociedad *La Veda*, don José Sampl, entregando a la presidenta de la Junta regional de damas, doña Jesusa Irazoz de Ortega, la cantidad de 4.700 pesetas con destino a los heridos y familias de los muertos en Melilla, producto de la *Kermesse* celebrada en el Corp

Mari, de la lista abierta entre los socios y de las cantidades cedidas por varios accionistas de la corrida de toros organizada por aquella sociedad.

Don Emilio Fust ha entregado con el mismo fin tres pesetas y el capitán de Estado Mayor, don Valentín Massanet cinco pesetas.

El producto de la suscripción realizada en Felanitx asciende a 632 pesetas, cuya cantidad ha sido entregada ya a la Junta de damas.

Pañuelos

El gobernador civil ha recibido del M. I. Sr. D. Matías Company, Canónigo, varias partidas de pañuelos con destino a los soldados de Melilla.

Del mar

Procedente de Ibiza y Valencia llegó ayer a nuestro puerto el vapor correo «Lulio».

A hora de itinerario salió ayer tarde el vapor «Monte Toro», dirigiéndose a Mahón.

Dicho buque se llevó la correspondencia, pasaje y variada carga.

Esta mañana ha llegado procedente de Barcelona el vapor correo «Miramar».

Notas de sociedad

Entre el pasaje llegado ayer de Ibiza, a bordo del vapor correo *Lulio*, figuraba el distinguido médico D. Miguel Ferrando, acompañado de su señora esposa.

También llegaron en dicho vapor D. José Mir, D. Fernando Ledesma, D. Pedro Alcover, D. Maximiliano Fernández, D. Francisco Mestre, D. Bernardo Obrador y D. Miguel Mir.

A bordo del vapor correo «Monte Toro» salieron ayer tarde para Mahón don Luis Sasire, don Juan Fiol, don Juan Aguiló y don Francisco Pajol.

El Canónigo Alemany

Mañana, en el vapor correo de Alicante, saldrá para Badajoz nuestro distinguido amigo y paisano, el M. I. Sr. D. Antonio Alemany, Canónigo de aquella Santa Iglesia Catedral.

El Sr. Alemany ha pasado la temporada de verano, al lado de su familia, en la villa de Andraitx su pueblo natal.

Después de un feliz viaje.

Fallecimiento

Ha fallecido en Sóller, tras larga y penosa enfermedad, la virtuosa señorita doña Catalina Rotger Oliver, hija del comerciante don Bartolomé, residente en Bedarieux (Francia).

La finada gozaba de muchas simpatías.

Reciba su familia nuestro pésame.

## Lo de Melilla

Lo que dice un turista

Ayer llegó a Palma, procedente de Melilla, conforme teníamos anunciado, nuestro amigo el odontólogo D. Domingo Casanovas.

A la llegada del vapor, fué interrogado por los reporters.

El Sr. Casanovas notó, durante su corta estancia en Melilla, un excelente espíritu en la tropa, deseosa toda de batirse contra los rifeños.

La vida de campamento es, indudablemente, muy pesada, pero jefes, oficiales y soldados la pasan soportando con satisfacción sus penurias pensando seguramente que lo hacen en bien de la Patria.

# SERVICIO TELEGRAFICO

## Conferencias Telegráficas De Melilla

Madrid 8 (23:50)

Misas en los campamentos.—Reparto de socorros.

Melilla.—En todos los campamentos se ha celebrado el santo sacrificio de la Misa.

La Comisión de aragoneses ha empezado a repartir los socorros.

Tiroteo en el Peñón.—Hogueras.

En el Peñón de la Gomera sigue el tiroteo que carece de importancia.

Todas las noches se ven en las trincheras rifeñas grandes hogueras.

Bombardeo de Beni-Said.

El crucero «Princesa de Asturias» y el torpedero «General Concha» han bombardeado varios adueros de las inmediaciones de Beni-Said.

Luego dichos barcos se situaron frente a la Alcazaba de Beni-Said cañoneándola y destruyéndola por completo.

También cañoneó los poblados de aquellas inmediaciones.

Negativa de Muley-Hafid.

Tánger.—Circula aquí el rumor de que el Sultán Muley-Hafid ha enviado á París un representante con la respuesta de que se niega á pagar la indemnización que le ha pedido Francia, mientras las tropas francesas no evacuen la Fhania.

Dicese también que el Sultán ha nombrado una comisión diplomática para que gestione la suspensión de las hostilidades en Melilla.

Indignación de los médicos militares.

El diario «El Ejército Español» dice que los médicos militares que en Melilla sirven se muestran indignados contra una sociedad que se ha organizado en aquella plaza y que mediante el abono de seis pesetas facilita datos á las familias de los soldados heridos en la campaña.

Manifiestan los médicos que con sólo dirigirse al hospital en que los heridos se hallen se facilitará cuantos datos se soliciten sin estipendio alguno.

D'Amade á situación de cuartel.

París.—El Gobierno francés ha decretado que el general D'Amade cuyas declaraciones respecto á la campaña de Melilla tan comentadas han sido, pase á situación de cuartel.

La medida obedece á las tales declaraciones.

La Prensa, salvo contadas excepciones, aprueba el castigo impuesto á D'Amade.

Tendido de una línea.—Sin novedad.

Telegramas recibidos del teatro de la guerra dan cuenta de la salida de un tren de campaña conduciendo á la segunda caseta á gran número de trabajadores indígenas y españoles que han de ocuparse en el tendido de la línea que se está construyendo hacia Nador.

Añaden los telegramas que durante la noche última no ocurrió novedad ni en la plaza ni en los campamentos.

La pacificación de las kábilas.—A Zeluán.

Dicen de Melilla que adelanta rápidamente la pacificación de las kábilas, pues incluso de Cabo de Agua llegan noticias de que aquella comarca está completamente pacificada.

El Infante D. Carlos marchará mañana á Zeluán.

Charangas á Zeluán.—Movimiento de vapores.

Se han comunicado las oportunas órdenes para que marchen á Zeluán las charangas de todos los batallones de cazadores que en Melilla se encuentran.

Hoy saldrán de Melilla el vapor «Villaverde» que se dirige á Barcelona, el «Villarreal» que va á Málaga y el «Ciudad de Cádiz» que se dirige á Cádiz.

Noticias varias.

Castigo á los que no votaron.

El Ministro de la Gobernación señor Lacierva ha manifestado que las relaciones de votantes que no votaron en las últimas elecciones han sido remitidas á las Delegaciones de Hacienda para que se

les aplique el 2 por 100 de aumento en la contribución.

Romanones obsequiado.

Valencia.—El Conde de Romanones que se encuentra en esta población, ha marchado á efectuar una excursión á Sagunto con que le obsequian los asambleístas.

Regresarán al atardecer.

Por la noche dicho exministro, pronunciará el discurso de clausura de la Asamblea de Secretarios de Ayuntamiento.

Los asambleístas le banquetearán esta noche.

Fiestas en el santuario de Begoña.—Gran concurrencia.—Sermón patriótico.

Bilbao.—En el Santuario donde se venera la Virgen de Begoña se ha celebrado una solemnísimas función para conmemorar el segundo aniversario de la proclamación de dicha Virgen como patrona de Vizcaya.

A dicho acto, que fué muy solemne, asistió la Diputación provincial y numerosa y distinguida comarca.

El Rdo. P. Pajares pronunció un elocuente sermón de tonos altamente patrióticos. Aludiendo á la Virgen dijo que está grabada en el corazón de los españoles y en la bandera española y que en la peana que la sostiene figuran las siguientes palabras: «Salva España».

Fiestas en Valencia.

Valencia.—En la gran pista de la Exposición se ha celebrado hoy un concurso de aeroplanos de papel, carreras pedestres y otras diversiones.

Desgracia por haberse desbocado unos caballos.

En la carretera de Estella los caballos que tiraban del coche que conducía á la familia Garcia de Osuna, se desbocaron.

Una señorita que iba en el mismo se asustó y se arrojó al suelo muriendo instantáneamente.

Un hermano suyo resultó con un brazo fracturado.

Dicha desgracia ha causado gran impresión.

Congreso radical socialista.

París.—Telegr. fran de Nantes que en aquella población se ha reunido el Congreso radical socialista, eligiéndose el Presidente del Comité.

Se dió lectura á una carta de Mr. Bourgeois en la que se dice, que el partido radical es más que político, y que desea la democracia francesa organizada conforme á la ley, derecho y deber.

Ultima Conferencia.

Madrid 11 (10:50)

Próximo Consejo.

Hoy se celebrará Consejo de Ministros y en él se ultimarán varios asuntos que no pudieron quedar despachados, por falta de tiempo, en el Consejo anterior.

También se ocuparán los ministros de la marcha de la campaña de Melilla y de la próxima campaña electoral.

Reunión de la Junta del Censo.

La Junta Central del Censo celebrará hoy una reunión para despachar algunas consultas que le han sido dirigidas y para entender en algunas incidencias.

Una corona dedicada á Dies Vicario.

Málaga.—Los sargentos del regimiento de «Covadonga» han enviado al Alcalde una hermosa corona que dedican al que fué su coronel señor Diez Vicario, rogándole que la envíe á Melilla para depositarla sobre la tumba del heroico general.

La comisión del Ayuntamiento zaragozano en Melilla.

Dicen del teatro de la guerra que la comisión del Ayuntamiento de Zaragoza que se encuentra en aquella plaza visitó la segunda caseta donde se hallan destacados buen número de soldados aragoneses.

Estes improvisaron una orquesta con bandurrias y guitarras y cantaron alegres jotas.

El Alcalde Sr. Iruzo dirigió luego la palabra á los soldados pronunciando una patriótica elocución. Saludoles en nombre de Zaragoza y Aragón y terminó con

vivas á la Virgen del Pilar, á España y al Ejército.

La Junta de Damas de la Coruña.

Coruña.—La Junta patriótica de damas coruñesas ha enviado al general Arizón una nueva remesa de donativos con destino á las tropas de Melilla.

Tales donativos consisten en vinos, galletas, chocolate, ropas material para las curas.

La suscripción á beneficio de los heridos y familias de los muertos en campaña abierta en esta ciudad asciende á 40.000 pesetas.

Corresponsal.

Telegramas oficiales.

Lo de Melilla.

Melilla 9 Octubre á las 22:15.

En el Zoco El-Hach hubo anoche algún tiroteo sin consecuencias.

En Alhucemas han seguido como en días anteriores y en las demás posiciones no ha ocurrido novedad.

Han desembarcado los generales Lopez Herrero y Carbó, el comandante de Estado Mayor señor Martínez Lázaro, el capitán del mismo cuerpo señor Millon, el segundo batallón de San Fernando con la Plana mayor del regimiento, una compañía de Zapadores y el cuartel general de brigada, catorce y dos guardias de infantería, treinta de caballería, un capitán y dos oficiales.

Melilla 10 Octubre á las 21:45.

Comandante en Jefe á Ministro Guerra.

No ocurre novedad en esta plaza ni en las posiciones ocupadas por nuestras fuerzas.

Ha desembarcado el resto del Regimiento de Ceriñola, la ambulancia de Sanidad Militar y 14 individuos dados de alta en el Hospital de Málaga pertenecientes á distintos cuerpos y 27 voluntarios.

ESPECTACULOS.

En el Lírico.

Función de cinematógrafo todos los días con variado y escogido programa y estrenos diarios.

En la Protectora.

Función de cinematógrafo todos los días. Programa escogido estrenándose diariamente interesantes películas.

NOTA.—Advertimos á nuestros lectores que nuestros anuncios de funciones teatrales y de otras diversiones públicas, no implican recomendación alguna de las mismas. Deja á la conciencia de cada uno, el que desee asistir á las funciones que no crece ajustadas á las buenas costumbres.

Por nuestra parte nos reservamos emitir nuestra opinión sobre las obras que se vayan representando, sin que por esto deba entenderse que asumimos ningún derecho de censura doctrinal, que no tenemos.

Obra nueva y de oportunidad.

TRIBUNALES INDUSTRIALES.

ACCIDENTES DEL TRABAJO.

Copilación total y ordenada de las disposiciones dictadas sobre dichas materias mas la jurisprudencia del Tribunal Supremo referente á las mismas y numerosos formularios.

Precio: 2 pesetas.

De venta en la librería de Amegual y Muntaner.

OBRA NUEVA.

Las Fuentes Narrativas.

DE LA Historia de España durante la Edad Media.

1417-1474.

por Rafael Ballester y astell.

Se vende al precio de 3 pesetas ejemplar en la librería de Amegual y Muntaner—Cádiz.

DISALES y Breviarios.

Se encuentran en todas las librerías de España.

Se encargarán con especialidad de la casa, habiendo obtenido Medallas de Oro y Plata en diferentes Exposiciones.

Amegual y Muntaner, Cádiz, 2.

tos de la matrícula en la misma clase de estudios, cuando se trate de alumnos incurros en la inhabilitación.

En San Juan Bautista de Tabasco (México), donde residen gran número de sollerenses, se ha fundado un «Centro Español», habiendo sido nombrado Presidente nuestro paisano D. Juan Ripoll y Deyá.

En Felanitx se han concentrado las fuerzas de la Guardia civil de aquella línea, para ejercitarlos en el tiro al blanco en las inmediaciones de «San Juan».

Para el consumo público de Barcelona embarcó el sábado, el vapor correo «Bellver» 384 cerdos cebados.

Por el juez de instrucción del distrito de la Catedral se cita, llama y emplaza á Sebastián Sureda.

En la casa de socorro de la plaza de Santa Eulalia fué curado ayer tarde un muchacho que presentaba un brazo dislocado.

Han sido puestos á disposición del Juzgado un hombre y una mujer presuntos autores de una sustracción de aves de corral cometida en una casa del caserío de La Vileta.

La guardia municipal ha detenido á varios muchachos que insultaron á un agente de la autoridad, promoviendo, además, un fuerte escándalo en la vía pública.

El «Diario de Ibiza», en uno de sus últimos números, dice: «Tenemos conocimiento de que, por no reunir las debidas condiciones para hacer en invierno la navegación entre este puerto y el de Barcelona, á que se dedicaba, el vapor «Blanes» suspenderá dichos viajes, siendo el último el que acaba de rendir á nuestro puerto, por acuerdo de sus armadores.»

El paseo del Borne vióse anoche muy animado.

La «Banda Mallorquina» amenizó la vejada.

El Gobernador ha multado en 30 pesetas á cada una de varias mujeres que habían promovido un escándalo en la vía pública.

El vapor correo «Cataluña» ha importado de Marsella una importante partida de abonos químicos.

El proceso contra Ferrer.

El sábado se celebró en Barcelona el consejo de guerra para juzgar á Francisco Ferrer, acusado de haber dirigido el movimiento revolucionario que estalló en Cataluña á fines de Julio último.

Publicamos hoy las noticias que hemos recibido de Barcelona, que constituyen un extracto del Consejo, sin perjuicio de publicar mañana una extensa reseña del acto, por requerirlo así la importancia del asunto.

Presidió el Consejo el teniente coronel D. Eduardo de Aguirre.

Abierto el acto, se leyó el apuntamiento. En él se relata el registro practicado en la finca «Germinal», que Ferrer poseía en Masnou. Fueron encontrados varios atributos masonicos, una carta de Lerroux, otras de Valkens y otras firmadas por anarquistas y masones, españoles unos, extranjeros otros. También fueron halladas algunas cartas suscritas por individuos procesados con motivo de los sucesos de la semana trágica. En los autos consta también una declaración del sargento de la Benemérita Manuel Velazquez, quien dice que el día 28 de julio se presentó Ferrer en Masnou, donde dirigió la palabra á los elementos radicales, invitándolos á trasladarse, con armas, á Barcelona, en ayuda de sus compañeros. También consta la declaración de un barbero llamado Francisco Domech, quien manifiesta que el día 26 de julio vió á Ferrer en Barcelona, y que éste le habló de la «Solidaridad Obrera» y á la redacción de «El Progreso» para ver si se llegaba á una inteligencia con los elementos del partido radical. Figura también en los autos una declaración de Juan Puig, de Masnou, quien dice que Ferrer le mandó á buscar para manifestarle que debían ser unidos el movimiento de Barcelona.

También constan otras declaraciones que acusan á Ferrer.

Varios testigos de Premiá dicen que el día 28 y desde distintos sitios vieron venir por la carretera dos sujetos, conociendo á uno de ellos que llaman el Llach y el otro, según dijeron, era Ferrer, y que se les agregó un empleado de consumos llamado Calvo y otro llamado Arnau, y los cuatro sujetos marcharon á la Fraternidad, empezando á incendiar y saquear.

D. Lorenzo Ardid dice que el lunes, 26 de julio, estaba en la Casa del Pueblo tomando café; que fué Ferrer allí y le saludó, diciéndole: «Tengo que hablar con usted

á solas», contestándole el testigo que cuando quisiera.

Que Ferrer le preguntó: «¿Qué le parecen á usted los asuntos del día?», contestándole:—«Esto está terminado, pues es una especie de protesta y no puede pasar de ahí, á lo cual objetó Ferrer. Usted cree que esto no pasará de aquí? y él replicó: Para el partido republicano, como nada tiene que ver con este asunto, creo que sí; ahora, los que llevan la dirección de lo que pasa, ellos verán lo que han de hacer. Que Ferrer, entonces, al ver su energía, se quedó callado y él le volvió la espalda y dirigiéndose á uno de los individuos del casino le dijo: Dígale á aquel señor que se marche pronto por la puerta falsa de la calle de Casanovas y que Ferrer obedeció inmediatamente.

El periodista Sr. Jimenez Moya, director del semanario republicano que se publicaba en Manacor (Mallorca), aporta también su declaración, diciendo que en opinión suya la rebelión salió de la Solidaridad Obrera, donde se había celebrado una reunión clandestina, desde donde partieron delegados para los pueblos, y señalando como directores del movimiento á Ferrer y sus afines de la Liga antimilitarista.

La lectura del apuntamiento duró dos horas y media.

Una vez terminada, el Fiscal pronunció su informe, sosteniendo que Ferrer fué el jefe del movimiento revolucionario que estalló en Barcelona. Pidió para el procesado la pena de muerte, con la accesoria, caso de indulto, de inhabilitación absoluta perpetua, y que á indemnizar se le condene asimismo los daños y perjuicios ocasionados por los incendios, saques y deterioros de las vías de comunicación férrea y telegráfica causados durante la revolución, quedando, en tanto se pueda señalar la cantidad de aquellos efectos, todos los bienes de Ferrer Guardia á la extinción de esa responsabilidad civil.

Ferrer escuchó la petición fiscal sin inmutarse.

Después del fiscal habló la defensa, el capitán señor Galceran, quien sostuvo que Ferrer no había tomado parte en la rebelión, ni como actor ni como jefe. Pidió en libre absolución de su patrocinado.

Después de la defensa, habló, con la venia del Tribunal, Francisco Ferrer, manifestando que todas sus enseñanzas, gestiones y actos desde 1900 habían sido guiados por el ideal de elevar el espíritu español, difundiendo la cultura y la enseñanza.

El Consejo, que había empezado á las ocho de la mañana, terminó á la una de la tarde.

El fallo no se hará público hasta que lo haga firme el capitán general.

Bursátiles.

BOLSA DE MADRID.

Cambios del 8.

Interior contado, 85:10

Interior fin de mes, 85:45

Al próximo, 00:00

5 p. Amortizable, 100:90

Amortizable nuevo, 93:25

Banco de España, 456:00

Compañía Tabacalera, 000:00

Francos, 9:15

Libras, 27:42

Exterior, 95:37

VALORES LOCALES.

Facilitados por el corredor de esta plaza D. Pablo Valls.

Ultimas cotizaciones.

Crédito Balear, 100:00

Fomento Agrícola, 95:00

Ferrocarril, 99:00

Isla de Marítima, 99:00

Salinera Española, 140:00

Sociedad Alumbrado por Gas, 119:00

La Económica, 19:00

Obligaciones Isla de Marítima, 102:00

Obligaciones Salinera Epla. 6 p. 104:00

Obligaciones id. id. 5 p. 101:00

Bonos Municipales, 45:00

MALES DE ESTÓMAGO.

Quando los órganos digestivos están enfermos se presentan dos ó más de los síntomas siguientes: mal gusto de boca y lengua sucia, desigualdad de carácter, pesadez general y de cabeza, aguas de boca, acedías, dolor de estómago, digestión difícil, flatulencias, estreñimiento y, en otros casos, diarreas, cólicos, indigestiones, hipercloridria, dilatación y úlcera del estómago, diarreas y desnutrición en los niños, etc.

El Elixir Estomacal.

SAIZ de CARLOS.

(Stomaliz).

cura el 98 por 100 de los enfermos del estómago é intestinos que lo toman, porque quite el dolor, ayuda á las digestiones, abre el apetito y tonifica, aumenta la secreción del jugo gástrico suprime las molestias de la digestión, y obra como preventivo.

De venta en las principales farmacias del mundo y Serrano, 30, MADRID.

Se remite por correo certificado y queda la plata.

En Melilla prestan actualmente servicio varios mallorquines.

El teniente don Antonio Torres continúa en el campamento de la segunda caseta, donde tantos duros ratos han hecho pasar á nuestras tropas los moros con sus continuos tiroteos.

Otro mallorquín que también se halla en Melilla es el comisario señor Bisquerra, jefe de la Administración militar de aquella plaza.

El señor Bisquerra ha formado parte de muchos convoyes, de aquellos que continuamente eran hostilizados por los moros. Muchas horas ha pasado el señor Bisquerra en la segunda caseta, donde hay aun otro mallorquín: un capellán castrense, natural de Luchmayor cuyo nombre ignora el señor Casanovas.

Al abandonar este señor Melilla, anunciábase un combate para dominar Beni Buifur.

Los terrenos conquistados por los españoles son muy apreciables. Son terrenos casi vírgenes que debedamente cultivados, obtendrían grandes beneficios.

Así es, pues, que los agricultores que piensan emigrar á América lo deben reflexionar bien antes, pues tal vez les convenga más ir á colonizar Melilla.

Esto es, en síntesis, lo que manifestó el señor Casanovas al ser interrogado por los periodistas.

Una reyerta.

Anteanoche ocurrió la siguiente reyerta:

Estaban discutiendo dos individuos, uno de ellos llamado Mateo Ramón Vich y el otro apodado Es Gabier. La discusión fué acalorándose poco á poco.

Marcharon ambos individuos á las afueras de la población desafiados, pero al hallarse en las inmediaciones del Café «Can Moreno», el Gabier, que iba algunos pasos detrás del Ramón, argrsdió á éste, produciéndole una herida en la cabeza y dándose en seguida á la fuga.

El herido fué curado de primera intención en el dispensario que La Cruz Roja posee en el paseo de la Ramba.

Se ha dado conocimiento del hecho al Juzgado.

TEATRALES.

Asistencia Palmesana.

Anoche se repitió La Traviata.

La tiple, señorita Cominazzini, consolidó la excelente impresión causada la noche de su debut, y hasta nos pareció corregido algún defecto notado en su labor el día en que se presentó al público. En distintas ocasiones fué, y con justicia, muy aplaudida.

El barítono Sr. Balaguer, muy bien. Ayudó á la buena interpretación de la obra el tenor, señor Vulpi.

La concurrencia fué más numerosa que en las noches anteriores.

Boletín Religioso.

SANTOS DE MAÑANA.

Nra. Sra. del Pilar de Zaragoza y san Serafín.

Oración de Cuarenta Horas.

Continúan en Sta. Catalina de Sena en honra de la Sma. Virgen del Rosario: Exposición á las seis y media, seguidamente se rezará la primera parte del Rosario; á las diez Misa cantada y concluida, durante una Misa, se rezará la segunda parte del Rosario; por la tarde á las seis y media, rezada la tercera parte del Rosario, empezará un solemne Triduo con sermón, que durará todos los días, el R. P. Avelino Valdepares, de la Orden de Predicadores, y reserva de S. D. M.

Otras funciones.

En el Socorro, fiesta de Nuestra Señora del Pilar: A las nueve, Misa solemne cantada por el «Orfeó Mallorquín», y por la noche conclusión del Triduo.

En Montesión, á las ocho, durante una misa, se practicará el ejercicio mensual dedicado á la Virgen del Pilar con meditación y cánticos.

Visita á la Corte de María.

A Nra. Sra. del Pilar en San Cayetano ó Montesión.

Gacetillas.

Ha empezado en dicha ciudad la matanza de cerdos cebados con destino á la elaboración de mantecas y embutidos para exportación.

Los precios que alcanzan dichas reses, varían de 10 á 10:50 pesetas, la arroba, según clase.

En la Casa Consistorial de Felanitx debía celebrarse en la tarde de ayer una reunión de propietarios de almendrales para tratar de los medios más eficaces para combatir las enfermedades que tanto perjudican á dichos árboles; presidiendo esta reunión la Junta local de defensa contra las plagas del campo.

Se ha publicado una real orden resolviendo que los rectores y directores de establecimientos docentes cuiden de no autorizar trasladados de expedientes para los efectos

# CASA ANUNCIADORA

## CALLE DE PALACIO NÚM. 8

### EXCLUSIVA

para anuncios, reclamos, comunicados, esquelas mortuorias, gacetillas y encaje de impresos en los importantes periódicos

### “LA ALMUDAINA,, Y “GACETA DE MALLORCA,,

### FACHADA ANUNCIADORA

(PUERTA PINTADA, Frente la Estación del Ferro-Carril)

Fijación de carteles en la capital y pueblos de la isla.—Reparto de toda clase de prospectos, circulares y esquelas mortuorias á domicilio.—Fijación de marcos anunciadores en las fachadas más céntricas de la Capital, cuidando de su conservación.

### PRESUPUESTOS GRATIS

## ALFOMBRAS Y ALFOMBRIAS ECONOMICAS MALLORQUINAS

Las encontrarán en el almacén de Antonio Juan Marroig, Hostales, 19, Palma

### VAPORES DIRECTOS

Sociedad Anónima de Navegación Transatlántica

Línea de las Antillas

Para Puerto Rico, Santo Domingo y Habana, con escalas en Ponce, Santiago de Cuba y Cárdenas, saldrá de este puerto directamente el día 10 Octubre, el magnífico vapor

**BRASILEÑO**

Admite carga y pasaje para dichos puntos.  
NOTA.—Se suplica á los señores cargadores se sirvan pasar aviso de la carga que tengan que embarcar para reservarles la cabina necesaria.

Viaje directo de Palma á la América del Sur

Para Rio Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos Aires, saldrá directamente de este puerto, el día 1.º de Noviembre, el magnífico vapor español

**MIGUEL GALLART**

de Pinillos, Izquierdo y C.ª de Cádiz

Línea del Brasil-Plata

Servicio rápido y directo con salida fija cada 20 días

Para Rio Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos Aires, saldrá de Barcelona, el día 20 Octubre, el magnífico vapor

**CONDE WIFREDO**

Admitiendo carga y pasaje para dichos puertos.

Prestan este servicio magníficos vapores de gran marcha, con espaciosas camarotes de 1.ª y 2.ª clase, sobre cubierta.—Camarotes de lujo y de preferencia.—El pasaje de tercera eja se aloja en amplios departamentos, sirviéndose la comida en mesas.—Alumbrado eléctrico.

Para carga y pasaje y demás informes dirigirse á los representantes de la Compañía SEÑORES MARTINEZ Y PLANAS, San Juan, 20 Palma.

### Lloyd Sabauo



El 22 de Octubre, saldrá de Barcelona directo para

**BUENOS AIRES**

el nuevo vapor de 14.000 toneladas de gran marcha

realizando la travesía en QUINCE DIAS.

**PRINCIPE DI UDINE**  
Camarotes esplendidos en 1.ª clase, tres puentes de paseo, jardín de invierno, telégrafo Marconi.

Segunda clase económica, á precios reducidos

**TERCERA CLASE**

Dormitorios higiénicos, lavabos, comedores con mesa.

**COCINA ESPAÑOLA**

El día 12 Noviembre saldrá para igual destino el vapor

**TOMASO DI SAVOIA**

El día 1.º Diciembre, saldrá para el mismo punto, el vapor

**PRINCIPE DI PIEMONTE**

Para informes en Palma: Calle del Mar, 49-1.º

### Nuestras comunicaciones

Ferrocarriles de Mallorca

Salidas de Palma: Para Manacor, á las 7.40, 14 y 18.15; para Felanitx, á 7.40, 14.05 y 18.15; para La Puebla, á las 7.40, 14.40 y 18.15.

Salidas de Manacor: Para Palma, á las 7.40, 6.30 y 17.15; para Felanitx y La Puebla, á las 6.30 y 17.15.

Salidas de Felanitx: Para Palma, Manacor y La Puebla, á las 6.40, 12.15 y 17.15.

Salidas de La Puebla: Para Palma, Manacor y Felanitx, á las 6.05, 12 y 17.25.

Vapores correos

**SALIDAS**

Domingos á las 14 para Barcelona (via Alcañiz) y á las 18.30 para Mahón.

Lunes á las 18.30 para Ibiza y á las 18.30 para Barcelona.

Martes á las 12 para Ibiza y Alicante y á las 14 para Mahón (via Alcañiz).

Miércoles á las 18.30 para Barcelona y á las 18.30 para Mahón (via Barcelona).

Jueves á las 18.30 para Barcelona.

Viernes á las 12 para Ibiza y Valencia.

Sábados á las 18.30 para Barcelona.

Todos los días para el interior de la isla á las 14.

**LLEGADAS**

Domingo á las 10 de Ibiza y Valencia.

Lunes á las 7 de Barcelona y á las 9.30 de Mahón (via Alcañiz).

Martes á las 7 de Barcelona.

Miércoles á las 7 de Ibiza y á las 9.30 de Barcelona (via Alcañiz).

Pueblos

Puntos de parada

Salidas Llegadas

Andraitx . . . Pals, 88 . . . 7 m

S'Arroca . . . . . 7 "

Capdeella . . . Santacilia . . . 88 "

Calviá . . . Santacilia . . . 9 "

Esportius . . . p. del Ollivar . . . 9 "

Establiment . . . . . 6 "

Estaliochs . . . . . 9 "

Batalluer . . . . . 6 "

Pulpis . . . . . 9 "

Valldemosa, S. Miguel, 84 . . . 9 "

Deya . . . . . 9 "

Sóller . . . S. Miguel, 80 . . . 9 "

Baleia . . . . . 8 "

Lluchmayor, Bauló, 8 . . . 8.30 "

Santanyí . . . . . 8.30 "

Campo . . . . . 8.30 "

Santellans . . . p San Antonio . . . 8.30 "

Sta. Eugenia . . . . . 8.30 "

Felanitx . . . Mercal, 18 . . . 8 "

Algaida . . . . . 8 "

Montañri . . . . . 8 "

Porreres . . . . . 8 "



### LLOYD ITALIANO

Compañía de vapores rápidos y directos

ENTRE BARCELONA Y BUENOS-AIRES

Especial para pasajeros de 3.ª clase con amplios dormitorios, grandes comedores con mesas, departamento para señoras y niños, baños, agua fresca, luz eléctrica y demás comodidades propias de estos modernos transatlánticos.

**Próximas salidas**

CORDOVA, 13 Octubre

P. MAFALDA 29 Octubre

INDIANA, 4 Noviembre

MENDOZA, 17 Noviembre

FLORIDA, 28 Noviembre

CORDOVA, 5 Diciembre

**COPIEROS ESPAÑOLES RECIENTEMENTE CONTRATADOS**

Para pasaje y carga dirigirse á las oficinas de la Compañía, Jardín de la Reina, 17, (esquina Pelaires.)

### Vapores-correos italianos



con itinerario fijo y directo para

**MONTEVIDEO Y BUENOS AIRES**

Servicio rápido SEMANAL combinado entre las compañías Náviga-

zione Generale Italiana y La Veloce.

**Grandes y Veloces Vapores**

con los cualesse garantiza todo el confort moderno, con camarotes de preferencia y excelente trato.

**PROXIMAS SALIDAS DE BARCELONA**

RE VITTORIO 1.º Octubre | LOMBARDIA 19 Octubre

AMERICA (primer viaje) 2 Octubre | ITALIA 28 Octubre

BRASILE 13 Octubre | SAVOIA 4 Noviembre

REGINA ELENA 15 Octubre | PRINCIPE UMBERTO 5 Novbre

**Servicio y cocina á la española**

Admite carga y pasajes de 1.ª, 2.ª y 3.ª clase, para dichos puntos y también para LAS PALMAS, (Canarias).

Para carga y despacho de pasajes dirigirse á los señores SALOM y RULLAN plaza de la Libertad, número 3, Palma, (Frente al Borne).

Farmacia y Laboratorio

DE

**J. Sureda Llulleras**

Brossa, 9.—Palma de Mallorca

**500 GR. AGUA OXIGENADA PARA TOCADOR**

En su diaria higiene, la emplea la mujer, para lavarse el rostro á fin de librarse de los barro, pecas y manchas, que la afean y perjudican.

Se vende en Farmacias, Droguerías y Perfumerías.

**Precio—1.50 Ptas.**

### Sociedad General

DE

**Transportes Marítimos á vapor de Marsella**

SERVICIO DEL MES DE AGOSTO DE 1909

Línea de Buenos Aires

Saldrá de Barcelona el 21 de Octubre directamente para Buenos Aires y magnífico y rápido vapor francés

**PARANA**

admitiendo carga y pasaje.

Informarán en Palma los señores Miguel M. Granada y C.ª, Plaza Antonio Maura, núm. 4.

### La victoria de los medicamentos

## EMÉRIN

del griego «Eura en un solo día»

Tomando á tiempo Emerin corta el progreso de la

**SÍFILIS, VENEREO, ANEMIA**

EN EL PRIMER DÍA

LOS CONFITES EMÉRIN dan á las vías genitales un estado normal, evitando el uso de los peligrosos medicamentos, que causan el

debilitamiento de las fuerzas vitales, destruyendo el equilibrio de la vida, produciendo el dolor, la fiebre, la erupción, la inflamación, la

deformación, la pérdida de la fuerza, la anemia, la debilidad, la

infección, la herpetización, la albuginosis, la escrófula, la hidatidosis, la

osteomielitis, la osteitis, la osteoperiostitis, la osteofitosis, la

osteomalacia, la osteoporosis, la osteoneuritis, la osteoneuritis,

la osteoneuritis, la osteoneuritis, la osteoneuritis, la osteoneuritis,

### CARDOS Y CASANELLAS

Reclamamos é impugación de créditos.

Asuntos judiciales en general.

Gestión de negocios.

Condiciones excepcionales.

Rambla del Centro, 26, BARCELONA.

### Sellos de goma

Se confeccionan con gran variedad de modelos y dibujos y á precios limitadísimos en la imprenta de Amengual y Muntaner, Cadena, 2, y Conquistador, 30.—Palma de Mallorca.